

# CORREO NACIONAL

Periódico popular, defensor particularmente de la causa católica

Bendecido por Su Santidad Pío XI

Se publica los Domingos y Jueves

Número 405 ☉ San José, Costa Rica, Domingo 4 de Febrero de 1934 † Empresa fundada en 1911

Administrador SU n.º: CARTIN GONZALEZ

— Apartado de Correos 111 —

Oficina: IMPRENTA CARTIN

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: diez céntimos

150 varas al Sur del Colegio de Señoritas



## En el Vicariato Apostólico de Limón como en toda Costa Rica, se llora la muerte del Obispo Misionero Monseñor Blessing

Habíamos anunciado a nuestros lectores la gravedad de Mons. Blessing, Vicario Apostólico de Limón.

Ahora, agobiados por la pena tenemos que decir que el Prelado entregó su preciosa alma al Creador el jueves 1º de febrero, a las diez de la noche, en el Hospital de la United de aquel puerto.

El viernes el Supremo Gobierno hizo correr un tren especial para el Clero, en el que viajaban el E. Sr. Nuncio Apostólico, el E. Sr. Arzobispo Dr. Castro, el Cabildo Metropolitano el Sr. Rector del Seminario y Padres Paulinos, a cuya Congregación perteneció el extinto Prelado) representantes de diferentes órdenes religiosas, la Directiva de la Congregación Mariana de Caballeros y otras muchas personas deseosas de testimoniar un póstumo homenaje al santo Obispo.

El Presb. Valenciano en una sentida y atildada Oración Fúnebre hizo un acabado elogio del ilustre fallecido.

Limón nos dice un mensaje teográfico, ha desfilado por la capilla ardiente apiñándose la multitud confundida sin distinguios sociales—queriendo como despedirse del gran Misionero, que todo le dió por sus ovejitas; de aquel varón apostólico, que, como si poco fuera la árdua labor pastoral que se había impuesto en la cristianización de un centro minado por el protestantismo, aun tuvo tiempo para emprender

la marcha cuantas veces pudo, rumbo a las montañas de Talamanca, cuya evangelización bien puede decirse se debe al Sr. Obispo Blessing y a los Padres Breiderhoff Menzel y Maubach.

Y si Limón se ha llenado de luto por este tristísimo desenlace, si huérfana está hoy la grey, no menos lo está Costa Rica toda.

La labor que como Rector de nuestro Seminario efectuó durante 16 años: 1904 a 1920, queda viva y esta testimoniada por el venerable Clero Nacional que por cuatro lustros se robustece con la magnífica espiritualidad y excelsas virtudes del gran Hijo de San Vicente de Paúl.

Nunca conocimos mayor austeridad, ni más abnegada disposición para el bien; más silencioso hacer, pero efectivo, desinteresado, que aquí, en esta persona extraordinaria que por cuarenta años ha convivido con los costarricenses, consumido en el más santo de los apostolados.

Los que un día dichoso, bajo el techo amable del Seminario, tuvimos la suerte de sentirnos sus discípulos, los que escuchamos de sus labios la clara sabiduría del sabio y del santo, debemos de sentir doblemente esta pena.

Un maestro, iluminado por la claridad de Dios; un asceta, que tuvo de San Vicente de Paúl, su corazón; de San Francisco Javier, su fuego apostólico; no se repone fácilmente en un siglo banal, estéril en gra-

dezas, como esas que juntas formaron la vida de Monseñor Agustín Blessing.

Se apaga, pues, una estrella de gran fulgor en el cielo militante de la Iglesia. Y al caer en el abismo insondable de la eternidad, todos, todos, costarricenses, pero particularmente los católicos, hemos de ver con lágrimas en los ojos, vueltos en nosotros mismos, un suceso que marcará largo rigoroso par la vida que le vio trabajar como celosísimo operario el fruto del Señor; para la patria, un hijo dilecto, a la que le consagró cuarenta años de incesante trabajo, exaltando el patrimonio científico que le legara el sabio Monseñor Thiel.

Desde ahora nosotros le aclamamos—con la conciencia nacional—benemérito de la nación y día vendrá en que, a la luz de la gratitud, se haga justicia al real civilizador de Talamanca.

Pero estas glorias humanas poco importan para quien, no hubo otra aspiración que la de mover las almas hacia su fin último, viviendo olvidado de sí mismo, consumido por la llama de la más viva caridad.

Sobre la losa que hoy cubija los sagrados restos del Santo Obispo, nosotros pondríamos este versículo del Evangelio de San Lucas:

“El espíritu del Señor reposó sobre él; por lo cual fue conagrado con su unción divina y lo envió a



Fotografía tomada en la Misión de Talamanca. Aparece en ella Monseñor Blessing usando barba.

evangelizar a los pobres; a los que llevaban corazón contrito.”

Para el Venerable Clero nacional, para los fieles del Vicariato Apostólico de Limón, pero muy particularmente para la meritisima Congregación de Padres Paulinos, nuestra más sincera condolencia.

ooo

Nació el Ilmo. Sr. Blessing en Rottenberg el 11 de mayo de 1868. Hizo sus estudios superiores en el Liceo de esa ciudad. Siéndole llamado al estado religioso, ingresó en la Congregación de los Padres Lazaristas el 23 de septiembre de 1887. Siendo todavía novicio fue trasladado por sus superiores a Costa Rica, llegando a este país en compañía del entonces P. Stork en junio de 1893. El 24 de febrero del año siguiente recibió la ordenación sacerdotal de manos del Ilmo. Sr. Thiel, siendo a continuación nombrado Prof. de Cien-

cias Naturales e Historia en el Colegio Seminario. Luego se le confirió el cargo de Prefecto de Disciplina del citado plantel. En enero del 1899 salió para la Misión de Talamanca, donde permaneció 6 años ocupado en la caritativa y penosa tarea de la evangelización de los indios.

Al iniciarse el año de 1905 y como consecuencia de la elevación del Padre Stork a la Sede Episcopal de la Diócesis, fue llamado a sustituirle el P. Blessing en el cargo de Rector del Seminario. 16 años sirvió dicho cargo con una prudencia y sabiduría realmente admirables. Todos los años iba a pasar sus vacaciones entre sus queridos indios de Talamanca. En 1921 volvió a tomar a su cargo esa Misión, y en ese mismo año la Curia Romana lo designó para servir el puesto de Administrador del Vicariato

pasa a la 4 plana

## “Abrir escuelas no es cerrar presidios, como enseñaba una pedagogía romántica que se va perdiendo en la remotas épocas de la Historia.”

Nosotros no estamos de acuerdo con ciertos escritos en parte —así sean editoriales de revistas muy serias— en que con motivo del polvorín levantado por el Profesor don Luis F. González (la prostitución en la escuela) se trata de limpiar de todo polvo y paja al muy immaculado templo de nuestra institución docente.

Vamos notando que con frecuencia—en nuestro medio—personas que por su alta investidura y posición, y solidez de estudios, y fuerte reclamo a una conciencia perfectamente definida y cristiana, se deslizan como Pedro ante el Pretorio, ante la pregunta de una mujeruca, con grave riesgo de los principios, de aquel *sentirse cum Ecclesia* que dicen los teólogos y con no poco escándalo de quienes, fervorosos y leales defensores de la causa, siguen al pie de la letra las enseñanzas dimanadas de la inmovible roca de la Verdad.

Y en esto no es que nos empeñemos en echar lodo de infamia a nuestra escuela. No. A ella le debemos nuestra alfabetización y el recuerdo de abnegados maestros vive con nosotros, para quererlos y bendecirlos.

Pero de esto a decir que nuestra escuela no es causa próxima ni remota de los males que vienen azotando, como peste egipcia, a nuestra juventud, y luego loas y más loas a la enseñanza costarricense, hay buen trecho, y este trecho necesariamente tiene que ser convencional en más de uno de nuestros apologistas «laico-cristianos» (laico por lo que tiene de neutro en religión la enseñanza oficial.)

Alejados de las discusiones por lo contraproducentes, preferimos acá apuntar nuestra extrañeza ante ditirambos gastados y de universal aceptación por la gente liberalizada, pero baste decir que tal proceder y en personas que para nosotros los simples soldados debe ser fanal brillante, un tanto desorienta y neutraliza el esfuerzo obligadamente concienzudo que se hace con la mejor buena fe y quizá a base de un buen asimilamiento de lo que se está haciendo y se hace en otros países, que empachados de enseñanza laica—hablamos de este tópico—vienen en darle la sin razón al hueso sistema, que tanto quiso don Mauro.

Si la enseñanza en Costa Rica fuera buena, realmente buena, no tendríamos ese espectáculo banal, con mucho cine y baile—nos repetimos; gentes menudas de pensamiento bofo, atiborrado de conocimientos, sin ordenamiento alguno, especie de congestión discente.

Y esta es la plataforma sobre la que se levantará mañana la enseñanza superior. Construcción sobre arena se llama esto en el Evangelio.

No seremos nosotros responsables del aglutinamiento de la enseñanza costarricense, del divorcio que se ha planteado entre la aula y la vida, a que aludió con certeza el Profesor Coto Montero, en un reportaje de estos días. Quede esta responsabilidad a los altos mentores de otros días, que deseosos de ostentación docente guillotinaron el sistema deductivo; el análisis sereno y juicioso; el parco y progresivo asimilamiento de doctrina; a cambio del señuelo fácil de la conquista empujada por el esfuerzo bruto, congestionado, sin sucesión hacia un orden determinado. Y como si poco fuera eso, despojando a la voluntad de sus naturales sostenes, procurando la viveza del entendimiento por todos los medios, sin medir las consecuencias que una enseñanza así—“el intelecto en llamas”—y la voluntad en el fango—“traería a la niñez en una época de placeres hasta el sacrificio del más humilde bienestar económico.

El Partido Republicano Liberal del Brasil, ha logrado introducir la enseñanza religiosa en las escuelas de esa gran nación. Por creerlo de interés para nuestros lectores, vamos a tomar parte de un discurso preliminar a la aprobación en la Cámara, de la asignatura religiosa. Su autor es el prestigioso intelectual Victor Russomano. Dice así:

“Lo que está firmemente establecido en este artículo de la ley, es el principio liberal de la enseñanza laica oficial, esto es, que el Estado, colocándose sobre las creencias respetables de los ciudadanos, no enseña religión alguna en sus escuelas.

La cuestión que se está discutiendo es de las más graves para el futuro de nuestra nacionalidad que está hoy en una enervada peligrosa y que debe reflexionar bien las responsabilidades que asume ante las generaciones brasileñas, antes de encaminarse por uno de los caminos que se le presentan y pueden conducirle o a la salvación o al aniquilamiento. La instrucción ha sido, con más o menos difusión, introducida en nuestro territorio.

Pero el problema educacional no se reduce a la preparación de las inteligencias. La instrucción no es la educación; es sólo un instrumento que facilita la adquisición de ésta. Abrir escuelas no es cerrar presidios como enseñaba una pedagogía romántica que se va perdiendo en las remotas épocas de la historia. Hay

pueblos de elevado nivel alfabético, que presenta también un nivel alto de criminalidad y degeneración. Es que les falta educación. Un analfabeta de corazón bien formado puede prestar más servicios a la sociedad que un sabio que no tiene la voz de los sentimientos que le guía los pasos.

La Escuela nacional tiene cuidado de la difusión de la enseñanza; concedo también que procura dar a los alumnos la educación cívica y la educación física, PERO LE FALTA LA EDUCACION MORAL, causa directa de esas perturbaciones que agitan nuestra sociedad, poniendo en peligro la inestabilidad de la familia y la dignidad del mismo ciudadano.

Pues bien, pregunto yo, ¿cómo dar a la infancia de las escuelas esa educación moral? Porque si el ESTADO NO LA TIENE, ¿cómo exigirle que la aplique en sus procedimientos pedagógicos?

Podrán responderme que existe la moral científica. Pero la ciencia no es moralidad. El sabio cuando escudriña la naturaleza, cuando la analiza, cuando induce o seduce, procura por la inteligencia la verdad, pero NO PROCURA EL BIEN, QUE ES LA FINALIDAD DE LA MORAL.

Mi liberalismo, Sr. Presidente, es quizá mayor que mi fe. Por eso mismo yo acojo el principio que allá está.”

Y más adelante: “A los padres cabe la responsabilidad de la educación moral de sus hijos, permitiendo en la imposibilidad de hacerlo personalmente, que en la escuela aprendan ellos los principios doctrinarios o racionales de su religión.

Legislemos para el Brasil. Abramos en los techos de las escuelas las claraboyas por las cuales puede entrar a chorros la luz de los buenos sentimientos porque el hombre en su viaje por el mundo, como las sociedades, NO ES GUIADO POR LA CIENCIA, ni por la razón, sino por la fuerza invencible de los sentimientos que florecen en nuestros corazones»

ALDEBARAN



## Plumas fuente y lapiceros

Nuevos estilos de las renombradas MARCAS

Parker - Eagle - Watermann

A precios SUMAMENTE BARATOS en la

LIBRERIA LEHMANN

## El Comunismo si está contra la Religión

Quien quiera que haya leído las declaraciones de los comunistas en el último número del “Trabajo”, si es cándido podrá creer el embuste, de que para ellos las creencias íntimas de los trabajadores son cosa personal, que no les interesa investigar.

Indiferentes son, pues, según sus propias palabras a toda religión. Pero estos señores que vienen haciendo su campaña política, con el disfraz de Obreros y Campesinos, para no amedrentar al pueblo, han confesado por santa simplicidad que ellos son en Costa Rica, los agitadores de la idea roja revolucionaria, que hace gemir a un pueblo grande bajo las botas bolcheviques de un puñado de astutos que siguen viviendo de lo que le arrebataron a la burguesía.

Fundamento hay entonces para creer que esta laya de gentes, pretenden sentar sus reales sobre los despojos de la religión y no se diga, de la propiedad y de la familia, exactamente como en Rusia.

Don Elias Jiménez Rojas sigue diciendo que el Papa actual con su encíclica *Quardagesimo anno* no ha hecho más que alentar a los socialistas ensusideas distributivas, pero es que don Elias no entiende o no quiere entender de encíclicas, como tampoco van a entender de ellas los fanáticos comunistas que no hay modo de que vean el bien, por menor que sea, en quien no es comunista.

Para llegar a ciertas ideas buenas a que pretende llegar el comunismo, por medios infames, la Iglesia no apela al machete ni a la tea incendiaria.

Nadie como la Iglesia ha defendido al proletariado

contra las explotaciones de los poderosos sin Dios. Bien podríamos nosotros resignarnos a entregar nuestras parcelas, con nuestros hijos, a gran todo estatal, pero no podemos consentir que la molicie demoníaca comunista, mistifique las cuestiones económicas, con las cuestiones del espíritu, para arrasarlas en una inquietud única y exclusivamente temporal.

La hipocresía comunista no puede llegar hasta el atrevimiento de un engaño más cuando dice que para ellos la religión es una cosa meramente personal. Así fué como se explotó al desgraciado pueblo zarista, mula de carga de un régimen también odioso.

Recuerdese la Constitución soviética de enero de 1918. Ahí se concedía la «libertad de propaganda religiosa» fiel traducción.

Pero progresivamente vinieron las restricciones, hasta declararle guerra a muerte al mismo Dios. En abril de 1929 aparece un decreto en que se corta minuciosamente la libertad de los sacerdotes, como si quisieran someterles a crueles castigos u obligarles a morir de inanición y se regulariza hasta la “liquidación” de las iglesias y propiedades eclesiásticas. No quieren ya mártires sino apóstatas.

No vamos ahora a citar la bárbara carnicería que se hizo de eclesiásticos, comenzando con el heroico Mons. Vicario general, Mons. Budkiewicz.

De estos crímenes la prensa se ocupó a su tiempo.

Pero dando por barato el terror rojo, nos vamos a detener en estos lindos procederes que nos dicen que la religión sólo es con-

# Palabra Divina

Domingo de Sexagésima

# Rafael Meza. N.

DENTISTA



Miembro de la Facultad de Cirugía Dental de la República con numerosos años de práctica

ha trasladado su oficina al local situado frente a LA PRENSA LIBRE Se encuentra también a las órdenes de su estimable clientela en el General.



En ocasión de un grandísimo concurso de gente que de las ciudades acudían presurosas a Jesús, dijo esta parábola: «Salió un sembrador a sembrar su simiente: y al esparcirla, parte cayó a lo largo del camino, donde fué pisoteada, y la comieron las aves del cielo. Parte cayó sobre un pedregal; y luego que nació, secóse por falta de humedad. Parte cayó entre espinas, y creciendo al mismo tiempo las espinas con ella, sofocáronla. Parte finalmente cayó en buena tierra, y habiendo nacido, dió fruto a ciento por uno. Dicho esto exclamó en alta voz: El que tenga oídos para escuchar, atienda bien a lo que digo. Preguntábarle sus discípulos cuál era el sentido de esta parábola. A los cuales respondió así: A vosotros se os ha concedido el entender el misterio del reino de Dios, mientras a los demás en castigo de su malicia, se les habla en parábolas; de modo que viendo no echen de ver, y oyendo no entiendan. Ahora bien, el sentido de la parábola es éste: la semilla es la palabra de Dios; los granos sembrados a lo largo del camino significan a aquellos que la escuchan, sí, pero viene luego el diablo y se la saca del corazón para que no crean y se salven; los sembrados en un pedregal son aquellos que oída la palabra recibenla, sí, con gozo, pero no echan raíces en ellos, y así crecen por una temporada, y al mismo tiempo de la tentación vuelven atrás; la semilla caída entre espinas son los que la escucharon, pero con los cuidados y las riquezas y delicias de la vida al cabo la sofocan y nunca llega a dar fruto; en fin la que cae en buena tierra, denota a aquellos que con un corazón bueno y muy sano oyen la palabra de Dios y la conservan con cuidado, y mediante la paciencia dan frutos sazonados».

### REFLEXION

Para que la palabra de Dios fructifique en nuestros corazones, cual la semilla que cayó en tierra buena, es preciso escucharla con buenas disposiciones, con un corazón purificado al menos por la contrición interior, porque el espíritu de verdad no permite que en un alma manchada por el pecado; de los que la oyen sin aspecto y sin atención, o llevados a la curiosidad, y talvez del deseo de juzgar al predicador, pudiéramos decir que han llegado a la triste condición de aquellos que, teniendo oídos, no oyen. En el orador sagrado hemos de ver al enviado de Dios, guardándonos de censurarle y despreciarle, porque ese desprecio alcanza al mismo Dios, que ha dicho: "El que a vosotros desprecia, a mí me desprecia". Aun cuando la conducta del predicador fuese algún tanto censurable, la función que él ejerce y la palabra de Dios que propone, son en todo caso dignas de estimación y de respeto. La palabra de Dios es una semilla divina que, como sea bien recibida producirá los más preciosos frutos; en un campo, lo que más importa no es el sembrador, sino la calidad de la tierra en que se arroja la simiente.

Guardémonos de aplicar a los demás lo que se oye en los sermones; atienda cada uno a sí propio, y el que esté exento de los vicios y pecados que el predicador reprende, dé gracias al Señor y librese de despreciar por esto a los que nos puedan decir otro tanto; antes bien, ruegue por su conversión y porque a él le preserve de caer algún día. Durante la predicación evítense la conversación y toda clase de distracciones, porque se nos ha de exigir estrecha cuenta de las palabras que por nuestra negligencia se perdieron. "Los que son de Dios—dice San Juan—escuchan con buena voluntad y atentamente sus palabras"

## Velada en Cartago

El sábado 27 de enero a las 7.30 p. m., en el Teatro Variedades, se efectuó la velada artística que había sido organizada para recaudar algunos fondos y aliviar así la triste suerte de las huerfanitas dirigidas por las Hermanas del Sagrado Corazón de Jesús. Indudablemente la velada resultó espléndida y muy hermosa. La orquesta bien dirigida por el maestro Valle ejecutó magnífica música. Se dió comienzo con un discurso muy sentido y simpático de la distinguida señorita Ofelia Caamaño, que tendremos el gusto de reproducir.

Inmediatamente comenzó el drama en dos actos y en verso de J. Orjiva titulado «El Secreto de la Confesión» ejecutado en una forma sencillamente magistral, bajo la dirección artística del culto e inteligente Presbo. don Ricardo Acuña M. Sería imposible pedirles más a los jóvenes artistas en la interpretación de sus papeles, que por unas horas nos hicieron vivir en el siglo del Romanticismo Medioeval. Los jóvenes Enrique Molina G. h., Enrique Acuña M., Alfredo Ramírez A., Carlos Acuña M., Fabián Dobles R., de San José y Claudio Brenes de Cartago, junto con tres coterráneos más, cuyos nombres no recordamos, se pe-

netraron de tal modo de sus papeles, que cada uno hizo una creación del personaje respectivo. Felicitamos efusivamente por este medio a los distinguidos jóvenes que en una forma desinteresado contribuyeron a este festival de carácter altamente social y caritativo.

Se dió fin con broche de oro a esta hermosa velada con un lucidísimo número titulado «Paseo de Mantones» interpretado por un grupo de cultas y bellas damitas de la Sociedad Cartaginesa, quienes en forma gentil contribuyeron a la mayor esplendidez de la fiesta. Fueron ellas las señoritas: Carmencita Brenes Fumero, Hilda Vega, Yolanda Batres, Soledad Pacheco, Rita Troyo, Nelly Masis, Beatriz Angulo y Luz Argentina Troyo. Igualmente felicitamos a estas distinguidas damitas y les agradecemos su generoso rasgo.

No queremos terminar esta reseña, sin rendir a la culta Sociedad Cartaginesa que asistió y al público en general, la demostración más sincera de nuestra gratitud, por su generosa cooperación y la simpatía con que acogieron nuestra iniciativa en beneficio de las pobres huerfanitas.

UN ESPECTADOR

Viene de la segunda pág.  
El Comunismo... siderada por el comunismo para aniquilarla: "La Religión y el comunismo son incompatibles tanto teóricamente como prácticamente (Cap. XI pág. 246 A B C del comunismo por Bouklarine) La lucha contra la religión y los prejuicios religiosos debe ser dirigida, no solamente con toda la energía y perseverancia posibles sino también con la paciencia la prudencia necesarias (Idem, cap. XI pág. 245).

Nosotros debemos proceder de tal manera que cada golpe dado a la estructura de la Iglesia, cada golpe dado al clero sea un ataque a la religión en general. (Los problemas o métodos de la propaganda antireligiosa, Moscú 1923, edición oficial del Golpolitprosviet Departamento de la Comisaría de Instrucción Pública.)

Unos obreros conscientes

### ¿QUÉ TIENE LA CULPA?

El mundo está lleno de enfermedades y dolores. ¿Quién tiene la culpa? Todo el mundo; y por consiguiente a menudo la falta es de ellos mismos. Pero la cuestión apremiante es lo que se ha de hacer, cómo se ha de aliviar y cómo curar. ¿Qué sería de nosotros si no se encontraran medios para combatir la enfermedad? Naturalmente el mundo estaría despoblado. Hasta que aprende a vivir en la inanidad, ¿cómo evitar las enfermedades, tenerlas que aguarde que poseamos los medios de curarlas y curarlas después de ser curados, cuando, a semejanza de un salvaje con su macho, se levanta, se presenta a quitarse la vida. Especialmente necesitamos un tratamiento seguro y violento para esas afecciones que se han hecho universales y que desolan a la pobre humanidad en todas las estaciones del año. Nos referimos a tales afecciones como Clorosis, Resfriados, Debilidad Nerviosa, etc., así como las que especialmente afectan a las mujeres y niños. Para estas, la PREPARACION de WAMPOLE se aproxima a un verdadero específico más que cualquier remedio que hasta ahora se ha descubierto por la ciencia. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Líquido de Cerezo Silvestre. El Dr. J. Arciniegas, de Bogotá, Colombia, dice: "He usado la Preparación de Wampole como reconstituyente pulmonar, obteniendo siempre buen éxito." La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Co., Inc., Filadelfia, E. U. A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquiera otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

PROTEJA  
—su—  
SALUD

# TRAUBE

le Ofrece  
Siempre  
la mejor  
Cerveza

## Fallecimiento de don Enrique Ortiz

Nuestra sociedad fué apercibida por la noticia de la muerte del estimable colega don Enrique Ortiz, persona muy estimada de nuestro ambiente

social y del de Cartago. Hacía unos pocos días don Enrique se hallaba mal de apendicitis, pero no creyó que sus estado fuera tan

serio y en vez de someterse a la operación que los cirujanos le aconsejaban, se retiró a su finca en Pacayas en donde murió.

Hemos sentido mucho este triste suceso que ha llenado de dolor a la estimable viuda, a sus tiernos hijos  
Pasa a la 4 pág.

Viene de la 3 pa.

### Don Enrique.....

y a su padre don Ramón Ortiz. De la pena de todos participamos deseando que Dios los ha de llenar de la necesaria resignación y del consuelo de nuestra Religión.

Los funerales, realizados en la parroquia del Carmen estuvieron muy concurridos y la carroza fúnebre fué llenada de ofrendas florales como tributo de estimación y muy merecido aprecio. Tuvo don Enrique posicionees muy elevadas en el Gobierno pues desempeñó la Gobernación provincial y más tarde la Secretaria de Hacienda. Paz a sus restos y que Dios haya recogido misericordioso su espíritu en el Cielo.

Viene de la página 1a.

### En el Vicariato.....

Apostólico de Limón, que acababa de crearse.

Su nombramiento de Administrador Apostólico lleva fecha 23 de julio de 1921 y su elección de Vicario y Obispo titular de Tegea fué firmado por Su Santidad Benedicto XV el día 21 de diciembre del mismo año.

Su consagración episcopal verificose en esta capital el 1º de mayo de 1922, por el Excmo. Señor don Rafael Otón Castro, teniendo como prelados asistentes al Ilmo. Sr. Obispo de Alajuela Mons. Monestel y a Mons. Guillermo Rojas, Arzobispo de Panamá. A la ceremonia concurrió el Sr. Presidente de la República que lo era don Julio Acosta G.

Su labor en el Vicariato ha sido árdua e incesante. De ello dan testimonio todos los habitantes de Limón y los indios de la región talamanqueña.

Su salud hubo naturalmente de venir a menos con un trabajo tan intenso sobreviniendo por fin su muerte, en medio del dolor de Costa Rica entera que hoy llora la desaparición del Obispo Misionero.

## EL DEBATE

Diario madrileño que tanto se ha distinguido en la defensa de los intereses católicos.

Está a la venta en la Imprenta Gutenberg.

### El estado de la Iglesia católica al cumplir el XIX aniversario de su fundación

He aquí el estado de la Iglesia Católica al cumplir el XIX centenario de su fundación, según las últimas estadísticas.

Europa tiene: Arzobispos, 119; obispos, 492; vicariatos Apostólicos, 7; Prefecturas apostólicas, 3; Abadías nullius, 17; Parroquias, 100.463; sacerdotes, 221.185; católicos ..... 190.779.213.

Asia: Patriarcas, 14; arzobispos, 14; obispos, 35; Vicariatos apostólicos, 65; Misiones, 5; estaciones de misión, 3.552; Misiones secundarias, 26.495; sacerdotes, 6729; católicos.... 15416.573.

Africa: Arzobispos, 2; Obispos, 13; Vicariatos Apostólicos, 45; Prefecturas Apostólicas, 26; Misiones, 4; Parroquias, 875, estaciones de misión, 812; estaciones secundarias, ... 5412; sacerdotes, 3988, sa-

cerdotes, 3.217.228.

América: Arzobispos, 54; obispos, 230; Vicariatos apostólicos, 21; Prefecturas apostólicas, 12; Abadías nullius, 3; parroquias, 19.024; sacerdotes 37.842; católicos 112.790.464.

Oceanía: Arzobispos, 6; Obispos, 37; Vicariatos apostólicos, 16; Abadías nullius, 1; Parroquias, 912; sacerdotes, 1657; católicos, 2.070.920.

Total: 1 Pontífice, 60 cardenales, 221 arzobispos; 842 obispos; 156 vicariatos apostólicos con consagración episcopal, 61 Prefecturas apostólicas, 21 abadías, 140.780 parroquias; 279.707 sacerdotes y .... 324.274.398 católicos.

Estas estadísticas son incompletas. El número de católicos en todo el mundo aproximase a 400.000.000.

### El secreto de la educación

No exigir de los hijos lo que antes no haya practicado el padre con su buen ejemplo, y darlo en todo caso.

Pensar bien lo que se manda, y no mandar ni corregir con gritos ni arrebatos.

Exigir siempre una obediencia pronta, sin réplicas ni contradicciones.

Dar a los hijos y a criados verdaderas pruebas de cariño y euigir de ellos el debido respeto

Evitar a todo trance cualquier desavenencia entre el padre y la madre, o entre éstos y los abuelos delante de los hijos.

Acostumbrar a los hijos, desde pequeños, al trabajo y vigilar mucho los compañeros que tengan.



Su Santidad Benedicto XV, Pontífice que eligió a Monseñor Blessing en 1921 para Obispo de Limón.



### LAVOL Hace Desaparecer Las Enfermedades de la Piel

No cometa el error de rehusar una prueba del más grande descubrimiento médico, LAVOL. La picazón, el dolor y el ardor de las quemaduras se quitan en 10 segundos. Las terribles escoriaciones caspoides y desagradables erupciones se curan en una semana. LAVOL es el más poderoso extirpador de las enfermedades cutáneas jamás descubiertas.

Se vende en todas las Farmacias y Ferreterías.



Las boticas lo venden

### SALGA DEL CIRCULO VICIOSO DE SU RUTINA DIARIA



### PREPARESE PARA EL TRABAJO CONSTRUCTIVO

Si Ud., como la ardilla de la jaula, da siempre la misma vuelta, no saldrá jamás del círculo vicioso de su trabajo de rutina. sus sueños serán siempre sueños ociosos, nunca realidad; pero si mira al mundo de frente, si deja tras sí el trabajo de rutina, si SE PREPARA para merecer los éxitos de la vida, sus sueños más audaces se convertirán en las realidades más tangibles.

Para sacar el partido máximo de la potencialidad de su inteligencia puede estudiar por correspondencia, en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla castellana, cualquiera de los siguientes Cursos, sin abandonar su ocupación actual, aprovechando sus ratos desocupados, en su propia casa.

EFICIENCIA MENTAL:--Adquirirá una memoria prodigiosa. Aprenderá a pensar con claridad y a llegar con rapidez al fondo de cualquier problema. Multiplicará su capacidad para ganar dinero, aprenderá a aprovechar su capacidad mental consciente y sus fuerzas inconscientes. Se le abrirán avenidas nuevas de éxito, de horizontes infinitos. Curso basado en los descubrimientos psicológicos de los últimos diez años.

PERIODISMO:--Aprenderá a escribir para la prensa en forma vibrante, con hondo interés humano; aprenderá todos los secretos modernos del periodismo norteamericano que hacen que las páginas de cualquier diario palpiten con vida. Podrá, además, labrarse con esta profesión un magnífico porvenir social y político.

REDACCION DE CUENTOS Y FOTODRAMAS:--Estudio nuevo en el mundo hispano, pero que ha levantado fortunas como una varilla mágica en los Estados Unidos, donde se le enseña en casi todas las Universidades. Aprenderá Ud. a capitalizar su imaginación. Hará populares las creaciones de su mente, exhibiéndolas ante millones de espectadores para hacerles pensar, reír o llorar.

ADMINISTRACION CIENTIFICA DE LA CIRCULACION DE DIARIOS Y REVISTAS:--El hombre importante de una empresa es el que hace llegar el dinero. Este Curso le enseña esto. Su trabajo vale tanto más cuanto más pueda Ud. producir. Quedará capacitado para duplicar y triplicar la circulación de cualquier diario.

CURSO DE REDACCION:--Saber expresarse con elegancia, corrección y claridad es una de las bases del éxito. Este Curso se lo enseña. Además, aprende Ud. toda la gramática en forma agradable y sencilla. Si su ortografía y redacción son defectuosas, este Curso lo preparará para los demás Cursos mencionados aquí.

Cada uno de estos Cursos enseña una profesión o actividad nueva, con porvenir ilimitado y sin competidores preparados. Están en crítica con el propósito de levantar rápidamente al que los estudia a un plano superior de vida, tanto intelectual como económico. FACIL FORMA DE PAGO.

RECORTE ESTE CUPÓN Y ENVÍELO--LE CONVIENE

### ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK

Mamaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y darme precios del Curso tardado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre ..... Apartado postal ..... Calle y Núm. .... Ciudad y País .....

LA INSTITUCION UNIVERSITARIA QUE TIENE EL MAYOR NUMERO DE ALUMNOS EN LOS PAISES DE HABLA ESPAÑOLA

